

EL NOTICIERO

Periódico de avisos y noticias

Año VII.

Ciudadela de Menorca, martes 8 de Marzo de 1898.

Núm. 617.

COSAS DE POR ALLÁ

COMO SE HACEN SANTOS EN CHINA

Sabido es que todo buen budista aspira a la santidad y al nirvana y que para lograr tal resultado, uno de los medios es absorberse en Buda. Entónces con la continencia absoluta de las pasiones y los deseos, la bestia, ó sea el cuerpo humano, se halla envuelto en una nube formada por un fluido especial producto de las secreciones que engendran los apetitos y los deseos, el cual brota por todos los poros de la piel. Cuando esta nube llega a ser bastante densa, se enciende por sí misma y se opera la combustión total del cuerpo.

Pero como no á todo budista, aun siendo bueno, le es dado exhalar una nube suficiente, á veces hay que ayudar un poco a la Naturaleza.

Esto es lo que, muy pocos años há, hizo un bonzo budista de Wen-Chao, en China, llamado Abismo-y-Profundidad, según refiere M. J. J. Matignon en el último número de la revista *Archivos de Antropología Criminal*.

Abismo y Profundidad anunció un día á sus amigos y correligionarios que estaba decidido á realizar la «transformación sentada». Con esto de la «transformación sentada» quería decir que se sentaría en un gran montón de leña el cual prendería fuego con su propia mano, y sentado en medio de la hoguera se convertiría en un puñado de ceniza, entrando así su alma en la santidad y en el nirvana.

Nuestro bonzo hubiera cumplido fielmente su programa si no se lo hubiesen estorbado, pero hizo lo que pudo.

Cuando llegó el día señalado, nuestro bonzo se sentó en un montón colosal de leña formado con maderas resinosas que habría bastado para asar cien hombres y allí esperó el momento de arder con paquetes de pólvora de cañón bajo los sobacos y en otros puntos del cuerpo. Como la intervención de misioneros extranjeros hizo imposible la función pirotécnica anunciada, Abismo-y-Profundidad permaneció sentado sobre la leña hasta morir de inanición. Así murió en olor de santidad.

Más afortunados que él fueron otros dos bonzos llamados Inteligencia-Lúcida y Magia-Resplandeciente, que el año 1888, casi al mismo tiempo y en el mismo punto, aunque cada cual en su hoguera, pudieron realizar la «transformación sentada».

La autocremación de estos dos bonzos, según la revista citada, fué una gran solemnidad. Acudió a presenciara una multitud inmensa y hubo que repartir el espectáculo en dos sitios, poniendo en cada uno una ho-

guera para que todo el mundo alcanzase á ver. Una división de plaza que diríamos aquí.

Cuando llegó el momento del sacrificio, Inteligencia-Lúcida, iniciador del proyecto, salió de su habitación y mientras pasaba por entre la multitud arrodillada, iba cantando un himno budista y llevando el compás en una calavera artificial. Cuando se halló instalado sobre el inmenso montón de leña, le dieron una cerilla ardiendo, con la cual encendió el mismo la hoguera, donde se le vió continuar su canto hasta que el humo y las llamas le ocultaron á la vista.

Del mismo modo, sobre poco más ó menos desempeñó Magia-Resplandeciente su papel.

Las cenizas y los huesos de estos dos bonzos fueron piadosamente recogidos y se veneran como reliquias en el monasterio de Won-Chao.

También las bonzas imitan en ocasiones á los bonzos; pero esto es raro, pues comúnmente prefieren lanzarse por un precipicio ó a la mar. Sin embargo, una de ellas, que se llamaba Abismo-y-Meditación, en vez de lanzarse a un precipicio, optó por la «transformación sentada», lo cual le ha dado gran celebridad.

A veces la transformación por ese método resulta en el fondo una farsa. De ello es una prueba la curiosa anecdota que vamos á transcribir.

En cierta ocasión, el General Li-Paon-Ching, en el curso de sus operaciones militares, notó, no sin disgusto, que su caja hallábase vacía. Consultó el caso con un bonzo, que era tenido por su santidad en gran concepto, y supo de él que era fácil remediar el mal. El bonzo le expuso así su plan: «Voy á anunciar una «transformación sentada»; vos hacéis preparar la hoguera; pero tened cuidado de disponer que haya un pasaje subterráneo por donde yo pueda escaparme cuando me halle envuelto por el humo y nadie pueda verme».

El general quedó conforme y el anuncio de la transformación tuvo un gran éxito.

Acudió una inmensa multitud, y como pasó en los casos anteriores, aunque se nos ha olvidado decirlo, los fieles ofrecieron innumerables ofrendas que pasaron á la caja del general.

Cuando, llegado el momento, se instaló el bonzo en la hoguera y esta empezó á arder, el general hizo cerrar la salida y el desdichado fué asado en realidad.

El general se pasó de listo, pues hubiera debido comprender que realizada la estratagemá, al volver presentarse el bonzo entre los vivientes, se había creído en una reencarnación y lo hubieran adorado como á Buda.

Noticias generales

El barco hospital «Montserrat» que salió para Cuba con objeto de traer á la Península los soldados enfermos y heridos de aquel ejército, lleva entre otras mejoras, una instalación de filtros de porcelana y amianto, los cuales se pondrán también en el de la misma clase «Alicante», tan pronto como regrese, y en otros varios de la compañía Trasatlántica, para mejorar las condiciones del agua potable que se usa á bordo.

En el arsenal de Cavite se botó al agua con gran éxito, el día 6 de enero, el cañonero «Mindanao» construido allí.

Al acto asistieron, el capitán general, el alcalde de Manila y todas las autoridades de la capital, pronunciándose entusiastas brindis elogiando las iniciativas y acierto de aquella primera autoridad de Marina.

Ha salido de la ciudad del Cabo Buena Esperanza, para la isla de Santa Elena la corbeta «Nautilus», escuela de guardias marinas.

Ha fondeado en Muford, sin novedad, el cazatorpederos «Proserpin».

Según noticias telegráficas de Filipinas desde el día 23 del mes pasado no ha transcurrido uno solo sin que se hayan presentado insurrectos en armas á las autoridades. Que dan grupos de tulisanes en alguna provincia, que siguen perseguidos, y únicamente alienta á los salteadores la buena cosecha del año, pero es de creer que esos bandidos del campo queden muy pronto exterminados totalmente.

Actualmente puede verse en Zurich, sobre el Limat, anclada frente al mercado de Carne, una cañonera de guerra.

Este barco, que puede tener una dotación de 30 hombres, ha sido elegantemente construido por encargo del gobierno japonés.

Dirigirse á Suiza para la construcción de un buque de guerra no deja de parecer un colmo.

A esto puede dejarse que en los cantones suizos hallanse las fábricas de hierro más baratas del mundo; y por lo visto esta noticia ha llegado al Japón.

Entre las obras de Emilio Zola, la de mayor tirada ha sido «La débacle», de la cual al vendido la friolera de 190.000 ejemplares.

Suponiendo que por derechos de autor le queden 60 céntimos pta. ejemplar, como á otros muchos escritores franceses (y es de creer que Zola cobrará algo más), sólo en Francia le habrá dejado «La débacle» unos 114,000 francos, más 30,000 que le abonó

el «Gil Blas» por las primicias; total, cerca de 30.000 duros.

España, que no es de las naciones que mejor pagan las obras literarias, ha comprado el derecho para traducir algunas novelas de Zola en 3 y 4 francos, y «La débacle» se ha traducido a casi todos los idiomas.

No es, pues, aventurado calcular que, sumando a esto los derechos de reproducción en folletín de periódicos de provincias en Francia y ediciones por entregas que luego se hacen, «La débacle» haya producido a su autor de 50 a 60.000 duros.

Así como la ciudad de Ginebra se ha hecho célebre por las gaviotas de su lago que van a centenares a comer el pan que se les arroja hasta los pretilos de los puentes del Rodano, del propio modo cuantos extranjeros han visitado Venecia conocen las palomas de la plaza de San Marcos.

¿A quién pertenecen aquellas interesantes aves?

Hace poco, unos jóvenes mataron dos o tres de ellas, y los tribunales italianos han tenido que decidir la cuestión.

Como quiera que dichas aves no son propiedad de nadie, la ciudad de Venecia ha considerado como bienes municipales las palomas de San Marcos, y el pretor (así se llama en aquel país al juez de paz) ha pronunciado sentencia favorable al Municipio, condenando a los jóvenes aludidos a tres días de cárcel y al pago de diez liras en concepto de multa.

Esta sentencia, contra la que se entabló recurso de apelación, ha sido confirmada por el tribunal en segunda instancia y por el de casación.

Un periódico francés publica algunos detalles referentes a la facilidad con que el célebre novelista Mr. Richebourg, recientemente fallecido en París, confeccionaba sus novelas para los periódicos.

En su gabinete de trabajo Bougival tenía varias mesas; en cada una había una novela en construcción. Se levantaba y se ponía a trabajar en una mesa, dando un avance a un folletín que salía para la imprenta; pasaba luego a la segunda mesa y escribía un capítulo de otra novela, y así sucesivamente hasta la quinta o sexta mesa.

Se envanecía de tener para este oficio una memoria prodigiosa.

Por lo demás, si se hubiera equivocado, seguramente ni él ni el público lo hubiera notado, como ocurría en España con otro novelista, D. Manuel Fernández y González.

Publicistas eminentes y políticos de cuerpo entero discurren en revistas y periódicos sobre la enfermedad que mina la existencia de Europa, mereciendo entre los escritos a los cuales nos referimos mención especial los publicados en la «Revue des Deux Mondes», por Mr. Estournelles de Costan, al discurrir sobre el aumento incesante de los armamentos de las naciones europeas. «Alemania, Inglaterra, Francia y Europa entera piden—dice—cada vez por centenares los millones para rehacer y aumentar sus flotas ya anti-

cuadas, apenas reconstruidas. Es una corrida delirante de toda Europa hacia el abismo, a cuyo término encontrarán la quiebra. Situaciones de paz así cimentadas y sostenidas, solo pueden conducir a la ruina.»

Es una aberración inexplicable en la cual insistimos los pueblos todos: para evitar la guerra mantienen situaciones más precarias, puesto que aquella pudiera conducirnos a la derrota o a la victoria, y cuando menos sería de más corta duración. En la actualidad procuramos sostener el equilibrio de los presupuestos, haciendo economías por un lado y creando impuestos por otro. Todo lo sacrificamos al propósito de la defensa nacional, sin darnos cuenta de que así desaparecerá la Patria que anhelamos defender.

Las relaciones que hoy mantienen los diferentes pueblos entre sí revelan desconfianzas y recelos que constituyen la verdadera enfermedad europea porque tal estado de relaciones constituye la paz armada, origina el déficit abrumador de todos los presupuestos, y por prestar continua y sobrada atención a las rivalidades existentes, pierden de vista el estado económico, sin advertir su vida decadente y la invasión del comercio y de la industria de naciones antes desconocidas en el orden económico, que hoy llegan a nuestras costas y mercados, con una potencia concurrente tan decisiva que dan al traste con el movimiento de exportación, del cual no ha mucho nos enorgullecíamos.

Prestando atención al exterior, a las negociaciones de los políticos que sueñan en rivalidades y proyectos de anexiones, cerramos los ojos hacia el interior, poniendo en olvido que en nosotros mismos existe el remedio a los males que nos conturban.

Solo cambiando la higiene social simplificando la vida de los pueblos, disminuyendo los gastos superfluos, poniendo coto a impremeditadas aspiraciones y sacando partido de los recursos naturales que atesora España, podremos vencer las crisis actuales, a nuestro parecer mucho más graves en el interior que al exterior; por más que atendamos con mayor empeño a las veleidades de los políticos de los Estados Unidos que, por ejemplo al crecimiento constante de los cambios, que nos aíslan y cierran las puertas de todo cuanto constituye la vida económica de Europa.

GACETILLA

Reunido el Ayuntamiento a las nueve de la mañana del domingo último en sesión extraordinaria procedió al acto de clasificación y declaración de soldados de todos los mozos sorteados, sin que ocurriera incidente alguno y para los que produjeron exclusiones legales concedió un plazo de 14 días para la presentación de las pruebas en pro y en contra, señalando para el fallo de las que quedaron pendientes el día 20 del presente mes.

Ayer, con motivo de ser la fiesta del Angélico Doctor Santo Tomás de Aquino, los colegiales del Seminario Conciliar obsequiaron al Ángel de las escuelas, con inusitado esplendor, celebrando solemnes cultos en la iglesia de San Agustín, consistentes en oficio cantado y panegírico del Santo que pronunció el M. I. Señor Dr. D. José Jover, Secretario de este Obispado, y por la noche dando una brillante velada literario-musical en el salón de grados de dicho centro. Presidió todos esos actos el Ilmo. Señor Obispo de esta diócesis.

El sábado cayó sobre este término una lluvia bastante recia que hizo concebir esperanzas halagüeñas a los labradores; pero habiéndole sucedido un fuerte vendaval, esto ha perjudicado en gran manera los sembrados.

A causa del temporal que ha reinado estos días, no pudo verificar su salida del puerto de Mahón el vapor correo del domingo, no habiendo tampoco salido de Palma el que debía conducir la correspondencia, que hoy nos vemos privados de estampar en nuestro periódico.

El sábado por la noche llegó a esta ciudad D. Rafael Prieto y Caules, candidato republicano para Menorca.

En esta imprenta se admiten suscripciones al órgano independiente del ciclismo que lleva por título «El Deporte Velocipedico» y se tienen números de muestra.

El Ayudante de Marina del distrito de Alcudia, hace saber a todos los que se crean dueños de un bocoy lleno de vino, extraído del mar en aguas de aquel distrito y punto denominado «Las Roquetas», la existencia del mismo en aquella ayudantía.

Dicho bocoy tiene en uno de sus fondos la J.ª Rodrigo Cete, y en el otro fondo las letras B. A.

Por R. O. de 24 del próximo pasado Febrero se dispone que el día 15 del corriente se verifique por el Banco Hispano Colonial de Barcelona, el tercer sorteo de amortizaciones de las obligaciones hipotecarias del Tesoro de Filipinas.

Circulan numerosos billetes del Banco de España falsos de la serie de cincuenta pesetas. Llevan estampado el busto de Goya y la fecha 1.ª de junio de 1889.

Con motivo de haberse embarcado en Palma, el martes, destinados al ejército de Cuba ciento veintiocho soldados, un colega dice que desde que comenzó la guerra, la provincia de Baleares ha suministrado unos siete mil para la gran Anilla.

De los cuales han regresado bastantes, por enfermos é inútiles, y algunos han fallecido ya de resultas de la enfermedad que contrajeron en las fatigas de los combates sostenidos contra los enemigos del honor é integridad de España.

«La Gaceta» del día 27 de febrero último publica el Real decreto de disolución de Cortes, cuya parte dispositiva es como sigue:

Artículo 1.º Se declaran disueltos el Congreso de diputados y la parte electiva del Senado.

Art. 2.º Las Cortes se reunirán en Madrid el 25 de abril próximo.

Art. 3.º Las elecciones de diputados se verificarán en todas las provincias de la Monarquía el 27 de marzo, y la de senadores el 10 de abril.

Art. 4.º Por el ministerio de la Gobernación se dictarán las órdenes y disposiciones convenientes para la ejecución del presente decreto en las provincias de la Península y en las Baleares y Canarias.

El ministerio de Ultramar adoptará todas las que sean necesarias para su cumplimiento en Cuba y Puerto-Rico.

Leemos en un diario de Barcelona:

«Ha llegado de Cuba el capitán de infantería señor Caro, quien, al desembarcar el sábado en Cádiz, traía dos niños mulatos de muy corta edad, los cuales vieron morir a toda su familia asesinada por los insurrectos, siendo recogidos por nuestros valientes militares. Uno de los mulatitos, que se llama Loreto Suárez, fué recogido por el capitán señor Vidal, y se ha quedado en Valencia con la familia del citado capitán. El otro niño ha llegado aquí con el señor Caro.»

Se ha descubierto en Barcelona una importante fábrica de moneda falsa. El juez que entiende en el asunto ha mandado practicar un registro en una tienda de la barriada de San Pedro, de aquella Capital, el cual ha dado por resultado la incautación de gran número de monedas falsas de cinco pesetas y medios duros, con el busto de Isabel II, y piezas de dos pesetas.

Cinco personas, que entraron en la tienda mientras se llevaba a cabo el registro, fueron detenidas, encontrándoseles en los bolsillos billetes del Banco falsos, con el busto de Goya, y otras monedas de plata también falsas. Créese que funcionaba en dicha ciudad una vasta asociación de monederos falsos, y se espera, por las medidas que han tomado las autoridades, que dentro poco tiempo caerán todos esos criminales en poder de la justicia.

En una relojería de Berlín se ha expuesto recientemente «el reloj más pequeño del

mundo» construido en Ginebra, y que por su tamaño diminuto y por ser una obra maestra de arte y de paciencia, causa la admiración de los transeúntes.

La «Illustrirte Zeitung» publica acerca de este relojito los siguientes curiosos detalles:

El diámetro de la caja es de 11 milímetros, la máquina se compone de 95 piezas que pesan en conjunto 93 centigramos, no llegando, por consiguiente, a un gramo: La cuerda se da con una llave diminuta y su duración es de 28 horas: la aguja indicadora de los minutos tiene una longitud de 2'4 milímetros, y la de las horas 1'3 milímetros solamente: con sus trece dientes, tiene un diámetro de 2 milímetros y su peso no llega siquiera a un miligramo; el volante pesa 0'01075 de gramo, siendo su diámetro de 3'57 milímetros; el resorte del volante, que ya en un reloj usual es sumamente fino, tiene 0'007 milímetros de ancho por 0'0008 de grueso, todo el resorte no pesa más que 0'1 miligramos, de modo que se necesitarían diez mil de estos resortes para pesar un gramo.

En general, cada una de las piezas del relojito constituye por sí sola una verdadera obra de arte, para cuya construcción se han tenido que fabricar instrumentos especiales y de crecido coste.

Teniendo en cuenta, no solamente los gastos materiales que se han tenido que emplear para la ejecución de una obra tan delicada, sino también los conocimientos teóricos y prácticos que para ello se han necesitado, no parece exagerado el precio de 5.000 marcos por el que se vende esta obra de arte, hasta hoy única en su género.

Sección religiosa

Miér.—Sta. Francisca viuda romana y Sta. Catalina de Bolonia virgen.

Juev.—S. Melitón y 39 compañeros mártires.

Vier.—Ntra. Sra. de Guadalupe y S. Eulogio mártir.

CULTOS

Martes.—En la parroquial iglesia de Ntra. Sra. del Rosario hay sermón esta noche, predicando el Rdo. D. Martín Bagur, Vicario.

Miércoles.—En la Catedral habrá por la noche sermón por el Padre Carceller, S. J.

Jueves.—En la Catedral sermón por la noche de Dolores por el Rdo. D. Pedro Anglada Torrent, Pbro.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

Embarcaciones entradas:

Día 6. — De Barcelona, pailebot «Flor del Mar» de 40 tons., pat. Simón Benejam, con 6 trips. y efectos.

Telegramas

Madrid 7, 10:30 noche.

El Gobierno de Washington se ha negado a relevar su Consul en la Habana. Mr. Lee, insistiéndose en que los buques de guerra llevan socorros a los reconcentrados.

La bolsa experimenta notable baja.

— 66 —

entretenía durante las tardes en contemplar el vuelo de las águilas, mientras Ulrico solía pasear hasta la llegada de la noche por los alrededores de la posada.

Después jugaban a la brisca, a los dados y al dominó, ganando y perdiendo objetos de escaso valor, para que las partidas tuviesen algún interés.

Durante cuatro días y cuatro noches nevó copiosamente y los dos guardianes vivieron desde entonces como presos, sin atreverse a salir con frecuencia de su encierro.

Sin embargo, de vez en cuando, Gaspar cogía su escopeta y se dedicaba a la caza del gamo.

Una mañana partió al amanecer y Ulrico permaneció acostado hasta las diez.

El pobre muchacho almorzó con Sam y comenzaron a alarmarse al ver que no regresaba su compañero.

A las cuatro de la tarde salió a su encuentro y recorrió todas las inmediaciones en busca de Gaspar.

Iba a cerrar la noche y Ulrico tuvo miedo, viéndose obligado a dirigirse precipitadamente a la posada, donde creía que estaría ya el anciano.

Abrió la puerta y vio que Gaspar no había regresado aún.

Lleno de terror se asomaba de cuando en cuando a la ventana para ver si el ausente volvía. Indudablemente le había ocurrido una desgracia. Pero ¿dónde?

Ulrico Kunsi se decidió a salir, acompañado de Sam, é introdujo en un saco provisiones para dos días, con objeto de avanzar hasta muy lejos por aquel desierto de hielo.

Tomó una buena sopa y dos tazas de café, y emprendió la marcha, recorriendo la montaña en todas direcciones por espacio de cinco horas.

— 67 —

Detúvose después a descansar hasta la llegada del día, y emprendió otra vez la caminata, triste, desconcertado y fuera de sí.

Llamaba a su compañero y nadie le respondía.

Llegó la noche, y Kunsi prosiguió su exploración sin resultado alguno, hasta la mañana siguiente.

Rendido de fatiga regresó a la posada, a donde llegó a las cuatro de la tarde.

La casa estaba vacía. Ulrico tomó algún alimento y se dormió profundamente.

De pronto creyó que le llamaban y se incorporó en el lecho. ¿Había soñado? ¿Era? víctima de pesadilla?

—¿Eres tú, Gaspar?— gritó con toda la fuerza de sus pulmones.

Nadie contestó, ni se oyó el más leve rumor.

Ulrico se levantó, lleno de terror, creyendo oír nuevamente la voz de su compañero. Quería salir y no se atrevía a moverse.

El joven almorzó con su perro y permaneció en una silla, pensando en la triste suerte del pobre Gaspar.

Al llegar la noche sintióse otra vez dominado por el espanto, al verse solo en aquel inmenso desierto de nieve, solo a dos mil metros sobre el nivel de la tierra habitada.

Cansado de andar por la habitación y rendido de angustia y de miedo, se durmió en el suelo, cuando de repente creyó oír de nuevo la terrible voz de Gaspar.

Despertóse al fin y corrió en busca de una botella de aguardiente, de la que bebió muchas copas en breve espacio de tiempo.

Comió poco al otro día, limitándose a beber alcohol, y viviendo por espacio de tres semanas como un borracho que no tiene conciencia de su propio ser.

Variedades.

En una barbería:

—Maestro, esa navaja me desuella.
—¡Quiá! Si no le falta más que hablar.
—¡Ya lo creo! ¡Cómo que ha hechado ya los dientes!

Un actor observó al salir a la escena que el teatro estaba casi vacío.

En el momento en que la dama fingía hablarle al oído, como el papel exigía, le dijo nuestro actor con la mayor naturalidad:

—Hable V. alto, estamos solos.

CANTARES

¿Por qué juras que estos versos,
de repente los hiciste,
si ellos, aun que tu lo calles,
bastantemente lo dicen?

Aunque al espejo se miran
las mujeres, con frecuencia,
en el vidrio nunca ven
que es de vidrio su belleza.

Sección Oficial

EDICTO

Don Antonio Campos y Granados, Administrador de la Aduana de Ciudadela, ha go saber:

Hago saber que habiéndose declarado desierta por falta de postores la subasta verificada en el día de hoy los géneros que al final

se espresan procedentes de abandono se procederá a nueva subasta de los mismos el día 14 del próximo mes de Marzo a las diez de su mañana en los almacenes de esta Administración debiendo advertir que no se admitirán proposiciones que no cubran la retasa.

Único lote

396 litros vino común a 0'04 ptas. el litro 15'84
1 bocoy envase valorado en 6'00
Total ptas. 21'84

Ciudadela 28 de Febrero de 1898:

Antonio Campos.

ANUNCIOS

Para vender

Una casa calle del Beato Ramón n.º 28 y un hortel sito en el camino del Degollador.

Informarán: Calle del Beato Ramón n.º 29.

Para vender

Lo está la casa n.º 14 de la calle de Mahón. Informará el notario Sr. Anglada.

Para Barcelona directamente

Saldrá de este puerto el martes 15 del corriente el pailebot

FLOR DEL MAR

Admitiendo carga y pasajeros. Lo despacha D. Magín Bonet.

Para Barcelona directamente

Saldrá de este puerto el miércoles 16 del actual el pailebot

Nueva Juanita

su patrón D. Sebastián Lluch, admitiendo carga y pasajeros para dicho punto.

Lo despacha D. Francisco Amengual.

DINERO

con hipoteca y á un módico interés.

Hay para colocar varias partidas.

Ciudadela. Notaria O'Callaghan, Rosario, 3.

CAJA DE AHORROS Y PRÉSTAMOS DE MENORCA

16, Calle Anuncivay, 16.

MAHON

Esta nueva Sociedad:

ADMITE: imposiciones en Caja de Ahorros abonando el 3 y medio por ciento anual.

PRESTA: sobre alhajas de oro y plata, diamantes, brillantes y sobre toda clase de garantías que convenga y sobre valores públicos.

COMPRA: monedas de oro con mucha prima 30 por ciento.

COMPRA: Cupones Cuba y Exterior, prima convencional.

ADMITE: Depósitos en efectivo abonando el 4 y medio por ciento anual.

Los que deseen efectuar operaciones pueden escribir á Mahón y se darán esplicaciones y facilidades.

No confundir esta casa

16, CALLE ANUNCIVAY, 16.

Imp. de S. Fábregues. — Ciudadela.

— 68 —

En un mes agotó Ulrico toda la provisión de aguardiente, sin que por eso le abandonara en absoluto ni por un instante el terror de que se hallaba poseído.

Andaba por la casa como una fiera enjaulada, y cuando caía en tierra rendido de cansancio, oía la voz de su compañero.

Una noche abrió la puerta para sorprender al que le llamaba, y la cerró enseguida, sin notar que Sam, aprovechando la ocasión había salido de la casa y no había entrado todavía.

Transcurrieron días y días, y Ulrico seguía en el mismo estado de excitación y de embrutecimiento.

Una mañana se despertó sereno y tranquilo, sin un recuerdo ni una idea, como si el cerebro se le hubiese vaciado durante su último sueño. Tenía hambre y comió opiparamente.

Había terminado el invierno. El camino estaba practicable y la familia Hanser se puso en marcha para regresar á la posada.

La comitiva divisó al fin la casa, sorprendida de que nadie saliese á su encuentro. La puerta y la ventana estaban cerradas y esto alarmó profundamente á los expedicionarios.

Juan Hanser vió junto á la pared un esqueleto de animal despedazado por las águilas.

—¡Debe ser Sam!—exclamó la madre.

—¡Gaspar!—gritó Hanser, sin que nadie le contestara.

El padre y sus acompañantes trataron de abrir la puerta y sólo forcejeando lograron su propósito.

Al entrar vieron á Ulrico, de pie en medio de la ha-

— 65 —

El padre las seguía acompañado de los dos guardianes que debían custodiar la posada.

El rico, Ulrico Kumsi, dejó atrás á Juan Hanser y al anciano Gaspar Hari para alcanzar la mula que conducía á las dos mujeres.

La más joven de ellas parecía que le llamaba con ojos de tristeza.

Cuando Ulrico estuvo á su lado, no dejó de contemplarla ni un instante.

De pronto se detuvieron las mulas; echaron pié á tierra las mujeres, y los dos viejos se unieron á la comitiva que les precedía.

—¡Vamos!—dijo Juan Hanser—hasta el año que viene, amigos míos!

—¡Hasta el año que viene!—repitió Hari.

Despidiéronse todos afablemente, y Ulrico murmuró al oído de Luisa:

—No te olvides de los que aquí nos quedamos!

—¡No me olvidaré!—contestó en voz baja la joven.

A los pocos instantes desapareció el grupo, á la primera revuelta del camino, y los dos hombres se encaminaron hacia la posada de Schwarenbach.

Cuando llegaron a la casa y abrieron la puerta, el perro Sam se puso á saltar en torno de ellos.

—Hay que preparar la comida—dijo Gaspar—y ahora vamos a mondar unas patatas y á hacer una buena sopa.

La mañana del siguiente día pareció muy larga á Ulrico Kumsi. El anciano Hari fumaba y escupía, mientras su compañero, asomado á la ventana, contemplaba con tristeza el blanco panorama que tenía ante sus ojos.

Gaspar y su compañero jugaron dos ó tres horas á la brisca, comieron y se acostaron.

Los días sucesivos fueron iguales al primero. Hari se